

También tomó parte la Francia en la guerra de la pragmática contra el Austria y á favor del duque de Baviera y en la guerra de siete años á favor de María Teresa; coincidiendo esta última con la de los ingleses y franceses en el Canadá (1755), cuya guerra fué muy ruinosa para la marina francesa, y concluyó con el tratado de París de 1763. Y por último, bajo el ministerio de Choiseul, se celebró entre Luis XV y Carlos III de España el tratado conocido con el nombre de Pacto de familia; fueron violentamente expulsados los jesuitas del reino; fueron suprimidos el parlamento de París y los demas del reino, y se agregó la Córcega á la Francia. Durante el reinado de Luis XV continuaron floreciendo también las ciencias y las artes por el impulso recibido en el reinado anterior; pero más bien para servir de pábulo á la inmoralidad, que para satisfacer verdaderas necesidades. En las clases elevadas, sobre todo, se notaba una corrupcion de costumbres desenfrenada. Voltaire, Montesquieu y Rousseau contribuyeron con sus escritos á trastornar las ideas. No fué difícil prever ya que tras el reinado inmoral, disoluto y descreído de Luis XV, vendría el ateo y revolucionario de Luis XVI.

Cuando Luis XVI sucedió á su abuelo Luis XV, el trono francés estaba minado por las nuevas ideas filosóficas importadas de la Alemania, empobrecido por el derroche y el desbarajuste, corrompido por la inmoralidad de los reinados anteriores, y hondamente dividido por la lucha entre las diferentes clases de la sociedad. Las doctrinas de la filosofía volteriana y los sistemas de economía política traían trastornadas todas las cabezas, al mismo tiempo que los vicios, la impiedad y la licencia lo habían contaminado todo. Luis XVI, de un carácter dulce y bondadoso en extremo, deseaba lo bueno como el mejor; pero carecía de capacidad y de resolución para realizarlo.

En tal desorden de cosas, Necker (1776), un banquero de Ginebra, fué llamado para arreglar la Hacienda. El nuevo ministro, muy conocedor de los negocios públicos, arregló la Hacienda y cubrió todos los gastos sin recurrir por entonces á ninguna reforma violenta. Empero comprometida la Francia en la guerra contra la Inglaterra para sostener la emancipacion de los Estados-Unidos, se agotaron los re-

ursos. Necker propuso la supresion de los privilegios de ciertas clases; la córte se negó á esta reforma, y el ministro hizo dimision. Los que le sucedieron no pudieron contener el déficit, siempre creciente; la Asamblea de los notables, convocada por Calonne, se disolvió sin hacer nada. Necker fué llamado segunda vez al ministerio (1788): insistió en que se adoptase la misma medida que habia propuesto anteriormente; tampoco ahora se admitió, y los consejos de Turgot y los planes del hacendista quedaron frustrados. Ultimamente, no queriendo Necker cargar solo con la responsabilidad de una situacion tan crítica y tan difícil, aconsejó la convocacion de los Estados generales, que se reunieron el año de 1789, dando principio con este suceso la revolucion francesa.

La causa verdadera de esa revolucion no consistió solamente en el mal estado de la Hacienda y en la corrupcion general de las costumbres, sino también en la disposicion de los ánimos á causa de lo que habia cundido la ilustracion en todas las clases sociales. Los hombres del estado llano en Francia se habian ilustrado mucho sobre todas las cuestiones sociales y políticas, y comparándose con los de su clase en otras naciones y pueblos, sobre todo el inglés, se indignaban de su inferioridad social y política. Habia, pues, un deseo general de cambiar el orden social y político existente, limitando el poder real, aboliendo los privilegios de la nobleza y del clero, igualándose á estas dos clases el estado llano en el derecho, y entrando á tomar parte en los negocios públicos. La convocacion de los Estados generales viene como á dar salida á todas esas ideas; mas los Estados generales se disuelven, porque el clero y la nobleza no quieren deliberar en unión con el estado llano. Constituyese éste entonces por sí mismo en asamblea nacional constituyente, y juran sus individuos no separarse hasta que hayan dado una constitucion á la Francia. La destitucion y destierro de Necker hacen estallar un motin en París, que ataca y destruye la Bastilla el 13 y 14 de Julio; el pueblo acomete el palacio de Versalles, y Luis XVI es conducido á París el 5 de Octubre. La asamblea constituyente, dirigida por el fogoso Mirabeau, se erige en gobierno, y sus primeros actos son dividir la Francia en departamentos; crear un papel mo-

neda con el nombre de *asignados*; hacer la declaracion de los derechos del hombre y del ciudadano; echar abajo la nobleza; suprimir los derechos feudales; cerrar los conventos; vender los bienes del clero para que sirvan de hipoteca á los asignados; decretar la libertad de cultos y la de imprenta; establecer el jurado, y, en suma, dar una nueva constitucion á la Francia.

El clero y los nobles se niegan á jurar la nueva constitucion, y son perseguidos (1790). Fórmanse en todas partes clubs revolucionarios, entre los que se señalan por sus ideas exaltadas los de los jacobinos: la Asamblea prosigue destruyendo todas las bases de la antigua monarquía.

El rey, asustado del movimiento revolucionario, trata de escaparse (1791); pero es detenido por el pueblo en Varennes y conducido á París. Jura la nueva constitucion: á la Asamblea constituyente reemplaza la legislativa: Austria y Prusia, por el tratado del Pilnitz, se obligan á hacer la guerra á la Francia.

En las jornadas del 10 de Agosto de 1792 el pueblo ataca las Tullerías; el rey se refugia en la Asamblea: es suspendido de sus funciones y encerrado en el Temple. A la entrada de los prusianos en Verdun, asesina el populacho en París y en otros puntos á los nobles y á los sacerdotes los dias 2 y 3 de Setiembre: la Convencion nacional reemplaza á la Asamblea legislativa: queda abolida la monarquía y proclamada la república: Dumouriez gana la batalla de Jemmapes contra los austriacos. El rey es juzgado por la Convencion, y condenado á muerte por cinco votos.

El infortunado Luis XVI sube al cadalso el 21 de Enero de 1793, á pesar de la defensa del partido de los girondinos ó moderados, contra el de los exaltados ó de la Montaña: fórmanse la primera coalicion de las naciones europeas contra la Francia: principia la sublevacion de la Vendée, en la que se distinguen los chuanes ó realistas: el general Dumouriez se pasa á los austriacos: establécese un tribunal revolucionario y una comision (comité) de salvacion pública: empieza el reinado del Terror el 31 de Mayo; Marat, Danton y Robespierre son sus jefes: la reina María Antonieta, veintiun girondinos, el duque de Orleans, ó sea Felipe Igualdad y otros, mueren en la guillotina: Marat es

asesinado por Carlota Corday: se sustituye al culto católico el de la diosa de la razon: inauguracion del calendario republicano.

El general Jourdan gana la batalla de Fleurus contra los aliados (1794): sigue el reinado del Terror: mueren guillotizados Desmoulins, Chaumete (el inventor de las fiestas á la diosa de la Razon), la hermana de Luis XVI, el poeta Andrés Chenier, el químico Lavoisier y otros muchos á centenares. Un decreto de la Convencion, á propuesta de Robespierre, declara que el pueblo francés reconoce la existencia de un Sér Supremo y la inmortalidad del alma. Fiestas al Sér Supremo. Robespierre y sus compañeros son también guillotizados, y estas ejecuciones, que acaban con los mismos que las inventaron, dan fin al reinado del Terror en 27 de Julio y prueban la justicia de Dios sobre la tierra. Se reorganizan las comisiones de salvacion pública. Se cierra el club de los jacobinos. Se restablece algun tanto el orden. Creacion de la Escuela politécnica. Inauguracion del telégrafo aéreo.

Abolicion del tribunal revolucionario (1795). El infortunado hijo de Luis XVI muere en el Temple: es procesado en Gante Luis XVIII: la última insurreccion del populacho, ocurrida el 5 de Noviembre, fué apaciguada por la artillería de Barras y Napoleon: Napoleon es nombrado general en jefe del ejército de Italia: creacion del Instituto nacional, de la Escuela normal, de las escuelas de derecho, de medicina y de veterinaria. Se establece el sistema métrico. Cesa la Convencion, y principia el Directorio; Barras y Carnot son los principales.

Abolicion de los asignados. Fin de la guerra de la Vendée (1796). Las batallas de Montenote, Lodi y Arcola, ganadas por Napoleon Bonaparte, conquistaron la Italia que, en unas partes antes y en otras despues, se arregló políticamente del modo siguiente: al rey de Cerdeña se le dejó la isla de este nombre; la Saboya, el Piamonte, Niza y el Monferrato fueron reunidos á la Francia; los ducados de Milan, Mantua, Parma y Módena, formaron la república Cisalpina; los Estados de la Iglesia, la república romana; la de Génova tomó el nombre de república Liguriana; la de Venecia quedó suprimida, y su territorio dividido entre la Francia y el Austria; el ducado de Toscana se dió en cambio al infante de España, duque de Par-

ma, con el título de rey de Etruria, y el reino de Nápoles se convirtió en república Partenopea.

Bonaparte invade los Estados del Papa, y se apodera de las tres legaciones de Ferrara, Bolonia y Rávena. Pasa los Alpes: cae sobre la Alemania, y sus victorias obligan al emperador de Austria á pedir la paz (1797). Se concluye con el Austria el tratado de Campo-Formio, que confirma á la Francia en la posesion de la margen izquierda del Rhin; poco despues se disolvió el Congreso de Rastadt.

Sublevacion en Roma; abolicion del gobierno de los papas, y establecimiento de la república. Revolución en Suiza y establecimiento de la república helvética. Napoleon, ó por poner miedo á la Inglaterra, ó porque el Directorio quisiese alejarlo de sí, hace la famosa expedicion á Egipto (1798). Despues de la batalla de las Pirámides, Napoleon conquista el Bajo Egipto. El general Desaix se apodera del Alto Egipto. Establecimiento en París del Conservatorio de artes y oficios. Primera exposicion de los productos de la industria.

Segunda coalicion contra la Francia, de Inglaterra, Austria, de una parte de la Confederacion Germánica, de Nápoles, Portugal, Rusia, Turquía y los Estados berberiscos. Esta coalicion y los desórdenes de la Francia obligan á Napoleon á acelerar la vuelta de su expedicion á Egipto. Vuelve y dispersa á paso de carga á los diputados de los Quinientos: queda abolido el Directorio, y se establece el consulado el 13 de Diciembre de 1799, compuesto de tres individuos, Bonaparte, Sieyès y Ducos, y luego Cambaceres y Lebrun con Bonaparte.

Bonaparte domina la revolucion, castiga á los revolucionarios, restablece el orden, organiza los ejércitos, pasa á Italia, y en la batalla de Marengo reconquista otra vez para la Francia ese país (1800). Desaix muere en Marengo el mismo día que Kleber es asesinado en Egipto, despues de haberlo casi conquistado en treinta y cinco días. Batalla de Hoenlinden, perdida por el archiduque Juan cerca de Munich. La Constitucion del año VIII es aceptada por 3.110.007 votos contra 1.562. Establecimiento del banco de Francia. Tentativas de asesinato contra Napoleon.

El año 1801 se llamó de la Paz, porque en

el Bonaparte hizo la paz con el Austria, Nápoles, Portugal y Rusia, y se firmaron los preliminares con la Inglaterra. Pitt deja el ministerio. Se restableció tambien el culto católico, continuando la tolerancia de los otros cultos, y se proscribieron públicamente los principios anti-religiosos de la revolucion.

Se firmó por fin la paz de Amiens entre Francia é Inglaterra (1802); se celebró en seguida un concordato con Pío VII, sucesor del desgraciado Pío VI, que habia estado prisionero en Francia: aparece el *Genio del Cristianismo*. El 14 de Agosto el Senado hizo á Bonaparte cónsul perpétuo. Créose tambien este año la orden militar de la Legion de Honor. Se organiza la Instruccion pública, creándose cuarenta liceos y se promueven muchas obras de utilidad y de ornato público.

Vuelven á la guerra los ingleses; el primer cónsul envia un ejército para que se apodere de Hannover, y hace grandes preparativos para una guerra en la Gran Bretaña (1803). Se cierran los puertos de Francia, de Holanda y España al comercio inglés. Se ensaya en el Sena por primera vez el navio de vapor del americano Fulton. Napoleon no se atreve á hacer uso de ese nuevo descubrimiento.

Conspiracion de Pichegrú y Moreau descubierta. El duque de Enghien, hijo del príncipe de Condé, fué hecho prisionero en el territorio de Baden, traído á París y fusilado (1804). El cuerpo legislativo aprueba el Código de Napoleon. El cuerpo legislativo, el tribunado y el Senado votan el imperio hereditario. El pueblo hace lo mismo por 3.572.329 votos contra 2.569. Napoleon es proclamado emperador. Pío VII va á coronarle á París, y al día siguiente de la coronacion se repartió á los cuerpos del ejército la nueva insignia militar, el águila imperial.

Napoleon organiza la Italia en reinos, como estaba el imperio francés (1805). La república Cisalpina toma el título de reino de Italia, cuyo jefe es el emperador; incorpora á él la república de Génova y el territorio veneciano, cedido anteriormente al Austria, y confiere el gobierno á su hijo político Eugenio Beauharnais, con el título de virey de Italia. El reino de Etruria, que habia pasado del infante de España á Eloisa Bacciochi, hermana de Napoleon, quedó incorporado al imperio francés, como tambien

lo quedaron los Estados del Papa. En fin, la república Partenopea, devuelta y luego quitada á su antiguo rey Fernando, se dió, con título de reino, primeramente á José, hermano de Napoleon, y luego á su cuñado Joaquin Murat, durando este estado de cosas hasta el año de 1814.

Fornóse una nueva liga contra la Francia: los austriacos fueron derrotados en Ulma, y Viena fué ocupada por Napoleon. Los rusos, que acudieron en auxilio de los austriacos, fueron derrotados tambien en la famosa batalla de Austerlitz, á la que siguió el tratado de Presburgo. La Baviera y el Wurtemberg se erigieron en reinos; Baden y Darmstadt, en grandes ducados; estos príncipes con otros fueron declarados soberanos, y formaron bajo el protectorado de la Francia la confederacion del Rhin. De suerte que el tratado de Presburgo completa el de Campo-Formio y debilita por completo la casa de Austria. Ese tratado reconoce el imperio francés como despues de la batalla de Marengo y la paz de Luneville fué reconocido el consulado. Supresion del calendario republicano.

El año de 1806 es el más brillante del imperio, como el de 1802 lo fué del consulado. Se restablece el crédito público. Se crea la universidad imperial. Se levanta la columna Vendome, el arco de la Estrella, el de Carroussel y se concluyen las Tullerías y el Louvre. Se abren los canales del Ródano al Rhin y del Rhin al Escalda. Napoleon crea la Confederacion germánica, estableciendo la Dieta de Francfort, dejando de existir desde entonces el imperio de Alemania. En este año de la famosa campaña de Prusia se dió la batalla de Jena, cuya principal consecuencia fué caer en poder de Napoleon la mayor parte del reino de Prusia. Napoleon publicó en Berlin el célebre decreto llamado bloqueo continental, que se dirigia á arruinar el comercio de Inglaterra.

Napoleon vence á los rusos en Eylau, la más sangrienta de sus batallas (1807). Gana tambien á poco la gran batalla de Friedland contra los rusos y los prusianos, ajustándose despues el tratado de Tilsitz, que cambió la faz de Europa. De los Estados occidentales, comprendidos entre el Elba y el Rhin y del landgraviato de Hesse-Cassel, se formó un nuevo reino, llamado de Westfalia, en cuyo trono colocó

Napoleon á su hermano Jerónimo. El emperador de Rusia, Alejandro I, reconoce todos los cambios de reinos y Estados que Napoleon ha introducido en Europa. Napoleon se retiró á París despues de haber erigido el gran ducado de Varsovia. En virtud del tratado de Fontainebleau entre Cárlos IV y Napoleon, éste comenzó á poner por obra el intento de apoderarse de España: el ejército francés, mandado por Junot, entra en la península española.

Organizacion de la nueva nobleza para los generales que se han distinguido en la guerra. Napoleon, mal aconsejado, quiere echar abajo la dinastía de los Borbones en España y apoderarse de los Estados del Papa. El pueblo español, indignado, da principio á la lucha contra los franceses en Madrid el memorable día Dos de Mayo de 1808. Entrevista de Napoleon con el emperador Alejandro. Los dos emperadores del Norte y Occidente de la Europa se ponen de acuerdo para dominarla.

Quinta coalicion contra Napoleon. Los reyes, los pueblos, el clero, el comercio, todo se levanta contra él. Agrega los Estados romanos al imperio. El papa excomulga á Napoleon (1809). El papa es preso y llevado á Savona. En España sucumben Zaragoza y Gerona. En Alemania los franceses ganaron la batalla de Wagram, cuya consecuencia fué el tratado de Viena.

Continúa la guerra con el mayor entusiasmo y ardor por los españoles (1810). La ciudad de Roma es agregada tambien á la Francia, y declarada la segunda ciudad del imperio. El Sumo Pontífice queda reducido á la soberanía espiritual con una dotacion. Segundo matrimonio de Napoleon con Maria Luisa, hija del emperador de Austria. El imperio francés comprende 130 departamentos con 42.000.000 de habitantes, que hablaban cuatro idiomas, francés, italiano, flamenco-holandés y alemán, teniendo por lo ménos otras tantas religiones. El bloqueo continental contra la Inglaterra es cada vez más riguroso.

La España es el único punto de Europa donde se agita la guerra entre Francia y la Inglaterra (1811). Concilio nacional de París sobre los obispados. Pío VII se niega á confirmar los nombrados por Napoleon.

Fué célebre este año por la campaña de Rusia, en que, despues de la batalla é incendio

de Moscow, los franceses sufrieron una retirada desgraciadísima, porque pelearon contra ellos el clima, la mala voluntad de los aliados y algunos de sus generales (1812). También les fué contraria la guerra en España. La campaña de Rusia, tan funesta para los franceses, anuncia la ruina del imperio. Napoleón suprimió todas las comunidades religiosas en los departamentos agregados al imperio. El papa Pío VII es trasladado de Savona á Fontainebleau.

Continúa la guerra en Rusia. Los austriacos y los prusianos se unen á los rusos, y destruyen el ejército francés en Leipsik, obligándole á retirarse hácia el Rhin (1813). En España los franceses también van de vencida, viéndose obligados á repasar los Pirineos.

La Europa entera se levanta contra Napoleón, quien después de varias batallas hubo de retirarse á Fontainebleau, entrando los aliados en París el 31 de Marzo de 1814, ocupando el trono francés Luis XVIII, y retirándose Napoleón á la isla de Elba. Fernando VII vuelve á España. El Congreso de Viena repartió las conquistas de Napoleón entre los vencedores. En él tuvo también principio la formación de la Santa Alianza, que rompió la revolución francesa de 1830.

CAPITULO XVIII

Las potencias occidentales y la Rusia.—La Rusia y la Polonia en tiempo de Alejandro II.

Las desgracias en la Crimea, especialmente la derrota de Eupatoria, dieron el golpe de gracia al emperador Nicolás (murió el 2 de Marzo de 1855). Su hijo y sucesor Alejandro II no siguió el mismo camino que su padre; la honra militar de la Rusia exigía que la guerra comenzada se continuara con la misma energía; pero poco tiempo después de la conclusión de la paz, el nuevo emperador manifestó que diferentes ideas le animaban. Ya con motivo de las fiestas de su coronación en Moscú (7 de Setiembre de 1856) dió á conocer, concediendo numerosas gracias, que devolvieron á muchos proscritos la patria, el honor y la reputación, que la conciliación y la clemencia no serían en adelante extrañas al trono soberano de San Petersburgo. Mientras que el partido feudal de Alemania se lamentaba de que con el

emperador Nicolás «el padre de la reacción universal» había desaparecido del mundo, el hijo se impuso la tarea de «hacer de su imperio hereditario el foco de una importante generación, en que el progreso se debía conocer por el desarrollo de la prosperidad de la nación y por el cultivo del espíritu del pueblo.» Se trataba, ante todo, de curar las profundas heridas causadas por una guerra de destrucción. Con el bloqueo de las costas y de los ríos, la exportación de las primeras materias se había paralizado y el comercio se había completamente aniquilado. Una vasta y pesada leva para el servicio militar había agotado los recursos y quitado á la agricultura, á la industria y á las artes de la paz las fuerzas disponibles. Alejandro se ocupó seriamente de reparar estos desastres; una considerable reducción en el efectivo del ejército disminuyó los gastos y devolvió la libertad á más de un brazo oprimido; por algunos tratados de comercio celebrados con muchos Estados desapareció la muralla que hasta entonces había aislado al imperio ruso del resto de la Europa; el sistema prohibitivo, cuya consecuencia es siempre un inmoral contrabando, fué abolido para dar lugar al régimen más conciliador de las tarifas de aduanas, y el emperador tomó bajo su protección personal á las sociedades de comercio y de navegación por vapor. Por medio de contratos con algunas casas de banca, tanto nacionales como extranjeras, hizo posible la construcción de grandes líneas férreas, que facilitaron y desarrollaron las relaciones y el transporte de las mercancías hasta las provincias más remotas. Un viaje á Alemania, en el que se encontró en Stuttgart con Napoleón y en Weimar con el emperador de Austria (Setiembre y Octubre de 1857), le sirvió para entablar algunas negociaciones políticas. Al mismo tiempo se abrieron en Asia nuevos conductos al comercio, ora favoreciendo la navegación por el mar Caspio, ora estableciendo ó fomentando empresas mercantiles, ora entrando en negociaciones diplomáticas con los imperios del Asia oriental, ora asegurando y extendiendo las fronteras por el lado de Tcherkesses y por el Sud de la Siberia. En menos de diez años las posesiones rusas se extendieron en el valle del río Jaxartes (Syr-Darja) hasta á Khand; las tropas vencedoras llegaron hasta Khand;

va y Samarcanda; el Noroeste del Turquestan fué transformado en gobierno general de Taschkend, y el dominio de los czar se extendió hasta cerca de las posesiones inglesas en la India. Schamil, el enemigo mortal de la Rusia, de tal manera fué acosado en sus últimas trincheras, que tuvo que rendirse con la fortaleza Ghunib al general ruso Bariatinsky (6 de Setiembre de 1859), y en calidad de prisionero marchar á Rusia, en donde murió doce años después. Para resistir á la política inglesa, que era hostil á los rusos, tanto en el Asia central como en la Grecia, el gabinete de San Petersburgo entró en íntimas relaciones con el gobierno de los Estados Unidos; alianza que, sostenida por medio de recíprocas atenciones y por la venta de las posesiones rusas en la América del Norte á los Estados Unidos, no tardó en consolidarse mucho tiempo.

Pero en otros dominios un espíritu innovador se revelaba en Alejandro II. Más arriba hemos hablado de la severidad con que el emperador Nicolás reprimía la vida intelectual; con qué benignidad acogía á todos los adeptos de los dogmas que se alejaban de la confesión griega; con qué ardor se dedicaba á desarrollar la Iglesia rusa y á conducirla al poder absoluto. Semejante comprensión de los espíritus y de las conciencias repugnaba al carácter de Alejandro II, el cual, no pudiendo desembarazarse del primer golpe de todas estas trabas, procuraba, no obstante, en el dominio de las ideas dar lugar á un desarrollo más amplio, concediendo al pensamiento y á la conciencia las mayores libertades. No solamente permitió á las iglesias cristianas de otras confesiones, tanto á los católicos romanos como á los protestantes evangélicos, vivir con arreglo á sus doctrinas y creencias y hacer administrar sus negocios seculares por empleados pertenecientes á cada una de ellas, sino que suavizó igualmente las leyes excepcionales acerca de los judíos, y dió un paso notable para llegar á ponerles al nivel con los demás vasallos rusos. Más eficaces fueron todavía las medidas tomadas para la instrucción del pueblo: se facilitó la importación de libros extranjeros, no haciéndose uso de la censura y de la vigilancia, sino de una manera moderada; de suerte que la ciencia y la literatura alemanas tuvieron así mayor propaganda y ocuparon

un puesto al lado de los libros rusos y franceses; y para la prensa en el interior hubo menos rigor que en otros tiempos; de modo que el número de diarios y de periódicos escritos en lengua rusa se acrecentó de una manera prodigiosa. Se multiplicaron los viajes al exterior, á contar desde el día en que los pasaportes no estuvieron sujetos á derechos exorbitantes, y el número de extranjeros que visitaron la Rusia y que en ella fijaron su residencia se hizo también muy considerable, desde que una suspicaz policía no espío con sus ojos de Argos á todo el que por allí pasaba, y desaparecieron los obstáculos que dificultaban el establecimiento é instalación de los extranjeros. Al mismo tiempo que se procuraba desarrollar la instrucción en todas las clases de la sociedad, ora mejorando y multiplicando las escuelas, especialmente las de primera enseñanza, ora enviando al extranjero á algunos profesores que, merced á una subvención que pagaba el Estado, debían estudiar los métodos de enseñanza en Alemania y en otros países y perfeccionarse en las diferentes ramas de la pedagogía. De esta manera se apreciaron cada vez más y se pusieron en práctica las organizaciones escolares de la Alemania; solamente la insurrección polaca interrumpió el curso de estos pacíficos progresos, y fué causa de alguna detención en el espíritu de Alejandro II. Se hicieron igualmente algunas reformas en la administración de justicia, instituyendo el jurado y los jueces de paz; así se dieron más garantías á la propiedad y se hizo desaparecer la concusión, que hasta entonces había desempeñado un gran papel en toda clase de procesos. En las nuevas instituciones de las asambleas de círculos y de provincias, es preciso reconocer el verdadero medio de dar á las diferentes clases de la población una mayor actividad política y una más completa independencia y de verificar la transición á una constitución representativa. Sobre estas bases del *selfgovernment* será también posible hacer una reforma radical en la administración, que á su vez necesita curarse del mal de la concusión, de suerte que poco á poco el imperio ruso dejará de ser un ejemplo de horror y de disgusto para los libre-pensadores de la Europa.

Si ya anteriormente se habían hecho algunas tentativas «para mejorar la suerte de los